



GLOBAL COMPACT
ON EDUCATION

Escuela católica



SEPTIEMBRE 2022

FUNDACIÓN SM

La ecología en el informe jóvenes en Iberoamérica 2021 de la FSM

El “Tiempo de la creación” es un período ecuménico que comenzó el 1 de septiembre con la Jornada Mundial de Oración por el Cuidado de la Creación, y que terminará el 4 de octubre con la fiesta de San Francisco.

“Es un momento especial —explicaba el papa Francisco— para que todos los cristianos recemos y cuidemos juntos nuestra casa común” y “una oportunidad para cultivar nuestra «conversión ecológica»”. El Santo Padre puntualizaba que esta conversión fue alentada por san Juan Pablo II como respuesta a la “catástrofe ecológica” anunciada por san Pablo VI ya en 1970.

Esta preocupación coincide con el sentir de la sociedad en general, y no solo de los cristianos. Los jóvenes son, si cabe, especialmente conscientes de esta necesidad de cuidar del medioambiente. Así lo pone de relieve el último informe de *Jóvenes en Iberoamérica*, que destaca cómo la preocupación y el interés de la Iglesia y de la juventud en todo el mundo convergen en este punto. Así, para el 96 % de los jóvenes de Argentina es una de las cosas importantes de la vida. Esta misma opinión tienen los jóvenes de Brasil (el 96 %), Chile (el 93 %), Colombia (el 97 %) y República Dominicana (el 90 %). El mismo punto de vista lo comparten los jóvenes de Ecuador (el 96 %) y Perú (el 95 %), al igual que el 89 % de los españoles entre 15 y 29 años de edad.

“No puede dejar de sorprender la enorme importancia otorgada por la juventud iberoamericana a la cuestión ambiental, indiscutiblemente vinculada a estos valores”, destacaban en el informe promovido por la Fundación SM. Y es que, prácticamente en todos los países iberoamericanos que aparecen en este informe, “la cuestión ambiental va mucho más allá de una moda más o menos pasajera, como sucede en países occidentales. De lejos viene la despiadada explotación de los recursos medioambientales iberoamericanos, donde la brutal deforestación del Amazonas es solo un botón de muestra especialmente espectacular y mediático. Esta explotación (y expoliación) de los recursos naturales, además, no solo viene asociada al problema del abuso del pago de la deuda externa, sino también a la biopiratería, a la pobreza y a la desigualdad social, llegando incluso a ser considerada como uno de los símbolos más importantes de la lucha





GLOBAL COMPACT
ON EDUCATION

Escuela católica



SEPTIEMBRE 2022

social iberoamericana”, aseguran en el [informe Jóvenes en Iberoamérica 2021](#).

Para estos países, por tanto, “se trata de una cuestión con mayores implicaciones que en países más cercanos al eje posmaterialista”.

El papa Francisco destacaba en la misma línea que “afrontar los problemas ambientales es inseparable del análisis de los contextos humanos, familiares, laborales, urbanos, y de la relación de cada persona consigo misma, que genera un determinado modo de relacionarse con los demás y con el ambiente. Hay una interacción entre los ecosistemas y entre los diversos mundos de referencia social”, aseguraba en la encíclica *Laudato sí*’.

En España, la Conferencia Episcopal se unirá a esta jornada a través de la Subcomisión Episcopal para la Acción Caritativa y Social, con el documento titulado *Crisis energética, paz y cuidado de la creación*.

<https://social.conferenciaepiscopal.es/crisis-energetica-paz-y-cuidado-de-la-creacion/>